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Aos 14 dias do mês de outubro de 2014, pelas 15:00 horas, reuniu a Comissão de 

Defesa Nacional, na sala 5 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

 

1. Planificação das atividades da Comissão de Defesa Nacional; 

2. Apreciação e votação do relatório final referente à Petição n.º 322/XII/3 - "Contra o 

encerramento dos Estaleiros navais de Viana do Castelo"; 

3. Escrutínio da iniciativa europeia: Comunicação da Comissão ao Parlamento 

Europeu e ao Conselho relativamente ao reforço da cooperação entre as 

autoridades responsáveis pela vigilância marítima tendo em vista um melhor 

conhecimento das situações: próximas medidas no quadro do Ambiente Comum de 

Partilha da Informação no domínio marítimo da UE - COM(2014)451; 

4. Aprovação da ata n.º 176/XII/4.ª SL; 

5. Outros assuntos. 

 

___________________ 

     

1. Planificação das atividades da Comissão de Defesa Nacional. 

Após declarar aberta a reunião, o Senhor Presidente, Deputado José de Matos Correia 

(PSD), informou das datas previstas para as audições da Comissão com o Senhor 

Ministro da Defesa Nacional, a 10 de novembro de 2014, pelas 10h00, no âmbito da 

discussão referente ao Orçamento do Estado e a 16 de dezembro de 2014, 10 de 

fevereiro e 26 de maio de 2015, pelas15h00, cumprindo o disposto no artigo 104.º do 

Regimento da Assembleia da República. 

 

Recordou o facto de existirem dois pedidos de audiências pendentes, da Associação 

dos Oficiais das Forças Armadas (AOFA) e do Sindicato dos Trabalhadores Civis das 

Forças Armadas, Estabelecimentos Fabris e Empresas da Defesa (STEFAS), 

solicitando ao PSD, que preside ao Grupo de Trabalho responsável pelas audiências, 

a indicação de datas tendo em vista o agendamento das mesmas. 
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Informou do convite enviado pelo Senhor Presidente da Comissão AFET do 

Parlamento Europeu, Elmar Brok (PPE), para uma reunião interparlamentar, a ocorrer 

nos dias 1 e 2 de dezembro, em Bruxelas, com a presença da futura Alta 

Representante da União Europeia para os Negócios Estrangeiros e a Política de 

Segurança e Vice-Presidente da Comissão Europeia, Federica Mogherini, para 

debater a PESC-PCSD. Registando o interesse dos membros da Comissão, referiu 

que comunicaria à Senhora Presidente da Assembleia o interesse da CDN em 

participar da delegação que viesse a ser constituída para esse efeito, nomeadamente 

com a participação de outra(s) comissão(ões) parlamentar(es). Concluiu, assinalando 

que o representante da CDN seria nomeado em articulação com essa(s) outra(s) 

comissão(ões), nomeadamente no respeitante à representação do(s) Grupo(s) 

Parlamentar(es) na delegação. 

 

Informou igualmente do convite enviado pelo Chefe de Estado-Maior do Exército 

(CEME), General Carlos Jerónimo, para o Dia do Exército, a realizar em Beja, no dia 

26 de outubro, informando da sua indisponibilidade em estar presente e registando a 

disponibilidade do Senhor Deputado Miranda Calha (PS) em participar nessa iniciativa, 

em representação da CDN.  

 

O Senhor Presidente cumprimentou o Senhor Deputado Miranda Calha (PS) por ter 

sido indicado pelo Grupo Parlamentar do PS como candidato a assumir uma das Vice-

Presidências da Assembleia da República. Intervenções com teor análogo foram 

proferidas pelos Senhores Deputados Correia de Jesus (PSD), João Rebelo (CDS-

PP), João Soares (PS), António Filipe (PCP) e Mariana Aiveca (BE). 

 

O Senhor Deputado Miranda Calha (PS) agradeceu as palavras de incentivo do 

Senhor Presidente e dos citados membros da Comissão. 

 

2. Apreciação e votação do relatório final referente à Petição n.º 322/XII/3 

- "Contra o encerramento dos Estaleiros navais de Viana do Castelo". 

O Relatório foi apresentado pelo Senhor Deputado Nuno Sá Costa (PSD), que 

recordou o facto de os subscritores desta iniciativa terem sido ouvidos pelo Grupo de 

Trabalho das Audiências da CDN, bem como o Ministro da Defesa Nacional ter 
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prestado à CDN um conjunto de esclarecimentos sobre a situação dos ENVC e as 

medidas tomadas para o seu saneamento. Por fim, considerando tratar-se de uma 

petição com 8457 subscritores, considerou que o Relatório deveria ser enviado à 

Presidente da Assembleia da República para posterior agendamento pela Conferência 

de Líderes, com vista à sua apreciação em Plenário. 

 

O Senhor Deputado Miranda Calha (PS) cumprimentou o Senhor Deputado Relator 

pela apresentação do Relatório, informando que o Grupo Parlamentar do PS daria a 

sua aprovação ao mesmo. 

 

O Senhor Deputado Correia de Jesus (PSD), considerando que a decisão sobre o 

assunto já fora tomada pelo Governo, questionou se a conclusão do Relatório não 

deveria propor, pelo contrário, que a petição fosse arquivada por falta de objeto. 

 

O Senhor Deputado João Rebelo (CDS-PP), recordando o facto de a matéria objeto da 

petição em apreço ter sido debatida tanto em sede de CDN, como pelo plenário da 

Assembleia da República, considerou que faria sentido a observação expressa pelo 

Senhor Deputado Correia de Jesus (PSD). 

 

A Senhora Deputada Mariana Aiveca (BE) considerou que, independentemente do 

objeto da petição em apreço, se impunha o cumprimento dos termos regimentais, 

sublinhando que a questão não tinha sido levantada pelo Senhor Deputado Relator e, 

como tal, o Relatório final deveria ser votado e a discussão ser tida em plenário. 

 

O Senhor Deputado António Braga (PS) constatou que, por um lado, o objeto da 

petição não estaria totalmente anulado, uma vez que importaria debater o futuro da 

construção naval do país e, por outro lado, que o número de subscritores da petição 

impunha um debate em plenário. 

 

O Senhor Deputado João Soares (PS) concordou com os argumentos aduzidos, 

considerando que, do ponto de vista político, faria todo o sentido fazer subir o debate 

do conteúdo da petição em análise a plenário, e que a grande questão que se 
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colocava era a referente ao arsenal do Alfeite. Neste sentido sugeriu que a Comissão 

solicitasse informação adicional à Marinha. 

 

O Senhor Deputado Nuno Sá Costa (PSD) recordou que os peticionários focavam a 

sua exposição no encerramento dos estaleiros, tema que fora sobejamente debatido 

pela Assembleia, quer pela CDN, quer em plenário, quer ainda em sede de comissão 

de inquérito. Dito isto, afirmou que o Relatório estaria aberto às alterações que a 

Comissão deliberasse introduzir. 

 

O Senhor Deputado António Filipe (PCP) afirmou que os peticionários tinham o direito 

legal de ver o objeto da sua petição debatido em plenário, ainda que o mesmo 

pudesse estar comprometido por força de, no decurso do tempo, se terem tomado 

decisões que tivessem anulado o objeto da petição, situação que considerou não ter 

ocorrido na totalidade. 

 

O Senhor Deputado Nuno Sá Costa (PSD) precisou que não foi pelo tempo que 

decorreu desde a admissão da petição até ao presente que o seu objeto ficou 

ultrapassado, dado que quando a petição deu entrada na Assembleia, o objeto já 

estava ultrapassado. 

 

O Senhor Presidente considerou tratar-se de uma questão, sobretudo, política, uma 

vez que a lei que regula o direito de petição determina, considerando o número de 

assinaturas em presença, a remessa obrigatória para plenário e considerou que, 

aprovado o Relatório conforme apresentado, caberia à Conferência de Líderes a 

decisão relativa ao seu agendamento para debate em plenário. Registando a anuência 

dos presentes relativamente a esta posição, colocou à votação o Relatório final da 

petição em apreço, registando a sua aprovação por unanimidade. 

 

3. Escrutínio da iniciativa europeia: Comunicação da Comissão ao 

Parlamento Europeu e ao Conselho relativamente ao reforço da 

cooperação entre as autoridades responsáveis pela vigilância marítima 

tendo em vista um melhor conhecimento das situações: próximas 
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medidas no quadro do Ambiente Comum de Partilha da Informação no 

domínio marítimo da UE - COM(2014)451; 

O Senhor Presidente recordou que esta iniciativa fora também distribuída à 1.ª 

Comissão e que se encontrava a ser escrutinada pelo Parlamento da Finlândia, pelo 

Bundestag alemão, pelo Sejm Polaco e pelo Parlamento Sueco. 

 

A Senhora Deputada Catarina Marcelino (PS) apresentou o Parecer. 

 

O Senhor Deputado André Pardal (PSD) agradeceu à Senhora Deputada Relatora 

pela apresentação do parecer, salientando a importância da temática, sobretudo no 

que se relacionava com a partilha de informação entre autoridades civis e militares. 

Recordou que se encontrava em apreciação o Projeto de Lei n.º 640/XII/3.ª, que 

“Extingue o Arsenal do Alfeite, S.A. e determina a reintegração do Arsenal do Alfeite 

na orgânica da Marinha”, da iniciativa do PCP, pelo que a Assembleia teria 

oportunidade de debater este assunto brevemente. 

 

O Senhor Deputado João Rebelo (CDS-PP) também agradeceu a apresentação do 

parecer, considerando tratar-se de uma questão relevante para Portugal, salientando 

que a cooperação entre os Estados-Membros era necessária e salutar, mas que 

Portugal não podia abdicar do exercício das suas responsabilidades, nomeadamente 

no que à gestão da informação referente à orla costeira diga respeito. Considerou que 

o parecer em apreço reafirmava o interesse da CDN nesta matéria. 

 

O Senhor Presidente colocou o parecer à votação, registando a sua aprovação por 

unanimidade, agradecendo à Senhora Deputada Relatora pelo trabalho desenvolvido.  

 

4. Aprovação da ata n.º 176/XII/4.ª SL; 

O Senhor Presidente colocou à votação a ata n.º 176, relativa à reunião de 30 de 

setembro, que foi aprovada por unanimidade. 

 

5. Outros assuntos. 

O Senhor Presidente recordou as iniciativas pendentes nos Grupos Parlamentares 

com assento na CDN, incentivando o seu agendamento. 

http://www.parlamento.pt/europa/Paginas/DetalheIniciativaEuropeia.aspx?BID=9679
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Os Senhores Deputados António Filipe (PCP), Marcos Perestrello (PS) e Mónica Ferro 

(PSD) intervieram no sentido de lamentarem o atraso referente a algumas iniciativas e 

a reafirmaram o seu empenho em prosseguirem com o trabalho. 

 

O Senhor Presidente encerrou a reunião às 15:50 horas, dela se tendo lavrado a 

presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 15 de outubro de 2014. 

 

 

O PRESIDENTE  

 

 

 

 

(JOSÉ DE MATOS CORREIA) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
            André Pardal 
            António Braga 
            António Filipe 
            Arménio Santos 
            Catarina Marcelino 
            Correia de Jesus 
            João Gonçalves Pereira 
            João Rebelo 
            João Soares 
            José de Matos Correia 
            Marcos Perestrello 
            Mariana Aiveca 
            Miranda Calha 
            Mónica Ferro 
            Nuno Sá Costa 
            José Junqueiro 
            Luís Vales 
            Nuno André Figueiredo 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
            José Lello 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
            João Prata 
            Joaquim Ponte 
            Mário Simões 
            Rosa Maria Bastos Albernaz 
 
 
 

 


